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Помним, никогда не забудем!

-Долгие четыре года длилась война, принёсшая неисчислимые жертвы нашему народу. Разрушенные го-
рода и сёла, уничтоженные заводы и фабрики, 27 миллионов погибших на фронтах, в концентрационных лаге-
рях, замученных в нацистских застенках, угнанных в гитлеровскую Германию – эти жертвы были не напрасны. 
Наш народ в очередной раз доказал, что на поле боя ему нет равных, что в тот миг, когда нужно отстаивать 
свободу и независимость своей Родины, он, как один, поднимается на борьбу с врагом. Наши коллеги – те, кто 
в 1940-е годы хотел учиться, преподавать, работать, но вынужден был взять оружие и уйти на фронт Великой 
Отечественной, тоже не зря сложили головы за нашу свободу, мир и процветание. Мы помним этих людей. Мы 
знаем их имена. Мы никогда не забудем тех, кто ценой своей жизни сделал возможным наш сегодняшний день, 
– отметил и.о. ректора КФУ Владимир Курьянов.

В мероприятиях приняли участие представители структурных подразделений и филиалов вуза, в том 
числе Медицинского колледжа совместно с Всероссийским общественным движением «Волонтёры-медики».

Пресс-служба КФУ

Студенты, профессорско-преподавательский состав, работники и студенты КФУ возложили цветы 
к Вечному огню в парке им. Ю. А. Гагарина Симферополя. Торжественные мероприятия прошли в рамках 

празднования 79-й годовщины Победы над немецко-фашистскими захватчиками.
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Музей открыт

Цветы… коллегам и студентам
 Студенты, преподаватели и представители администрации КФУ  возложили  цветы к памятнику студентам 

и преподавателям, погибшим в годы Великой Отечественной войны,  установленному во внутреннем дворе 
Таврической академии. Мероприятие приурочено к празднованию 79-ой годовщины победы над 

немецко-фашистскими захватчиками.

                                                                

-Мы собрались сегодня для доброго дела, 
чтобы не только почтить память наших студен-
тов и преподавателей, павших в годы Великой 
Отечественной войны, но и передать нашим сту-
дентам, присутствующим здесь, такую нужную 
всем нам память поколений. Надо сделать все, 
чтобы эта память не гасла, а передавалась, что-
бы одно поколение сменяло другое и наши дети 
всегда помнили о великих подвигах  предков, – 
отметил первый проректор – проректор по меж-
дународной деятельности и информационной 
политике КФУ  Сергей Юрченко.- Этот памятник 
погибшим в годы Великой Отечественной вой-
ны преподавателям и студентам расположенный 
непосредственно  на территории вуза, тоже  яв-
ляется наглядным примером мужества, на ко-
тором воспитано не одно поколение учащихся 
университета. Он символизирует связь нынеш-
них студентов, преподавателей и ветеранов с их 
предшественниками, напоминает им о подвиге, 
совершенном ради жизни.

Пресс-служба КФУ

В преддверии празднования Дня Победы в  Севастопольском экономико-гуманитарном институте КФУ 
открылся музей памяти моряков-черноморцев. 

Стационарная музейная экспозиция, где также размещена информация о 297 
погибших катерниках, Книги памяти города-Героя Севастополя и книга «Герои бит-
вы за Севастополь» рассказывают о подвигах черноморцев в годы Великой Отече-
ственной войны

-Мы приурочили открытие музейной экспозиции к трем значимым датам – к 
80-летию освобождения Крыма и Севастополя от немецко-фашистских захватчиков, 
к 79-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне, а также к 105-летию 
Севастопольской ордена Нахимова 1 степени  бригады ракетных кораблей и кате-
ров. В 2019 году, к 100-летию Соединения ракетных кораблей и катеров нами были 
собраны и переданы в Музей материалы о 144 из 297 погибших катерников. Данная 
работа продолжается, и в скором времени систематизированная информация попол-
нит фонд открытого сегодня музея. Также фонд пополнится данными, предостав-
ленными архивами музеев воинских подразделений Черноморского флота, работа 
по наполнению музейной экспозиции будет продолжена,– рассказала директор Се-
вастопольского экономико-гуманитарного института КФУ  Наталья Лазицкая.

Заместитель командира Крымской военно-морской базы по военно-поли-
тической работе дал высокую оценку, проводимой совместно с вузом военно-па-
триотической работе, которая является важным аспектом активно развивающегося 
сотрудничества и развития шефских связей, оказывает положительное влияние на 
самоопределение и развитие активной гражданской позиции у молодежи.

Многие выпускники СЭГИ КФУ связали свою жизнь со службой в военных 
ведомствах, в том числе в структурах Черноморского флота, являются участниками 
СВО и имеют высокие государственные награды.

Напомним,  24 апреля Студенческий актив СЭГИ КФУ вместе со всей стра-
ной присоединился к Акции «Георгиевская ленточка». Ребята ежегодно принимают 
в ней активное участие, раздают Георгиевские ленточки жителям и гостям Горо-
да-Героя Севастополя, военнослужащим, а также преподавателям, сотрудникам и 
студентам, рассказывают о значении символа воинской славы,  ценностях, которые 
должны уважать и беречь. 

По материалам СЭГИ КФУ
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Учат казачат

С казачьим компонентом обучения казаки-наставники  выступили 
перед учениками-кадетами 1-х и 5-х классов, провели мастер-класс по флан-
кировке казачьей шашкой. Они рассказали об искусстве фланкировки, прави-
лах техники безопасности, а затем продемонстрировали основные элементы 
и приемы обращения с шашкой.

-Казак-наставник учит казачат основам строевой подготовки, верно-
сти долгу и казачьей мудрости, а главное помогает патриотическому воспита-
нию подрастающего поколения, – рассказала главный специалист Центра мо-
лодежных проектов и ресурсного обеспечения департамента по социальной 
и воспитательной работе КФУ, куратор «Казачьей сотни» Зарема Измайлова.

Вместе с учениками-кадетами, казаки-наставники побывали на мо-
лебне в Храме-часовне преподобного Серафима Саровского, где их встретил 
митрополит Симферопольский и Крымский Тихон.

Заключительная часть мероприятия прошла в Агротехнологической 
академии Крымского федерального университета. Юные казаки посетили 
конюшню и с большим удовольствием покормили яблоками и морковью ло-
шадей.

По материалам Центра молодежных проектов и ресурсного 
обеспечения   департамента по социальной 

и воспитательной работе КФУ 

Храни их наш талисман!

«Казачья сотня» КФУ приняла участие в патриотическом мероприятии «Культурное наследие казаков. 
Работа казаков-наставников». Мероприятие состоялось на базе симферопольской средней образовательной школы 

№15 имени кавалера 2-х орденов «Красная звезда» А.П. Шеплякова.

                                                                

В «Зимнем саду» Академии строительства и архитектуры  «Казачья сотня» КФУ приняла участие в патриотической 
акции – создании талисманов для участников специальной военной операции.

-Акция прошла на высокой патриотической ноте, затронула души наших студентов. Участие представителей «Казачьей сотни» в 
этом мероприятии свидетельствуют об исключительно важной роли патриотического воспитания молодого поколения, – отметила кура-
тор «Казачьей сотни» КФУ Зарема Измайлова.

Также были написаны письма поддержки бойцам. В своих письмах студенты выразили слова благодарности всем тем, кто сейчас 
исполняет свой воинский долг, высказали пожелания успешного выполнения боевых задач и возвращения домой живыми и здоровыми.

По материалам АСиА КФУ
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Новые «дома» для студентов

Рабочее совещание с Министерством промышленной политики Республики Крым провели в КФУ. 

                                                                

 В КФУ началу следующего года планируют сдать в эксплуатацию два новых общежития в Симферополе. 
Об этом РИА Новости Крым рассказал и.о. ректора университета Владимир Курьянов.

-К 1 сентября 2024 года подрядчик обещал сдать два новых общежития по адресу Ялтинская, 20. Это 
700 мест. Общежития позволят не только удовлетворить спрос на места для всех желающих студентов универ-
ситета, но и, скорее всего, при наличии финансирования, отселять туда на период реконструкции студентов 
тех общежитий, которые этого требуют, или капитального ремонта, объяснил Курьянов.

Два студенческих общежития на 250 и 450 мест строятся в рамках государственной программы «Соци-
ально-экономическое развитие Республики Крым и города Севастополя». Ранее ожидалось, что они будут сда-
ны до 1 августа. В конце февраля их строительная готовность составляла 80%, сообщал глава правительства 
республики Юрий Гоцанюк. На прилегающей территории обустраивают ливневую канализацию, планируется 
также благоустройство парковок, тротуаров и проездов.

Напомним, большинство студенческих общежитий КФУ были построены еще в 70-80 годы прошлого 
века, уточнил руководитель вуза. Их инфраструктура нуждается в серьезном обновлении.

 Пресс-служба КФУ

Кадры решают все

На встрече рассмотрели вопросы внедрения 
курсов дополнительного образования для сотрудников 
промышленных предприятий Феодосии и Керчи на базе 
Юго-Восточной академии КФУ, обсудили кадровое обе-
спечение региона, вопросы подготовки специалистов для 
промышленности и сотрудничества предприятий, мини-
стерства и вуза.

-В ходе посещения промышленных предприятий 
Крыма, у всех возникал вопрос относительно кадрового 
обеспечения. Мы с Владимиром Олеговичем Курьяно-
вым уже выработали дорожную карту, и в ближайшем 
будущем планируем разработать техническое задание, 
которое необходимо для подготовки высококвалифици-
рованных кадров для наших промышленных предприя-
тий. Работу мы начали, и будем успешно её продолжать, 
– отметил министр промышленной политики Республики 
Крым Анушаван Агаджанян.

Участники совещания также обсудили существу-
ющие проблемы, актуальные потребности и перспектив-
ные задачи развития Крымского региона.

-По итогам совещания будет составлен протокол 
в рамках которого мы будем дальше взаимодействовать 
как с министерством промышленной политики, так и с 
теми руководителями предприятий и кадровых служб 
предприятий, участвовавших в этом совещании. Едва ли 
не в первый раз в одном зале собрались представители 
промышленности, органов государственной власти ре-
спублики и представители образовательных учреждений. 
Мы услышали потребности предприятий, а предприятия 
начали, как мне представляется, понимать, что может уни-
верситет. Наш вуз имеет массу возможностей, которые 
должны быть реализованы в интересах университета и 
предприятий, которые, в свою очередь, могут заказывать 
у нас научные исследования, программы дополнитель-
ного образования, заказывать подготовку специалистов 
для конкретных предприятий, – поделился исполняющий 
обязанности ректора КФУ Владимир Курьянов.

Также на совещании представители университе-
та презентовали потенциальным партнерам собственные 
разработки, оборудование и лаборатории. Для более эф-
фективного взаимодействия организаций и развития ре-
гиона подобные встречи будут проходить на регулярной 
основе.

Каролина Лазарева
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ
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Разработали проект мемориального комплекса
В Академии строительства и архитектуры КФУ прошла выставка студенческих работ «Мемориал», приуроченная 

к 80-летию освобождения Крыма от немецко-фашистской оккупации. Конкурсные работы выполнены в рамках реализации 
программы «Обучение служением» с применением освоенных навыков проектирования малой архитектурной формы.

- «Обучение служением» – это не просто красивые  слова, это работа с целью реализации своих идей, нужных для общества. В 
этом году мы задействовали на кафедре градостроительства 2-й курс и была выбрана социально-значимая тема –  80-летие освобождения 
Крыма и Севастополя от немецко-фашистских захватчиков, - рассказала заведующая кафедрой градостроительства АСиА КФУ Виктория 
Сидорова

Студенты разработали эскизные проекты благоустройства «Аллеи Воинской Славы» и зелёной зоны на перекрёстке улиц Субхи 
— Козлова и улицы Севастопольская по инициативе ветеранов-выпускников Симферопольского высшего военно-политического строи-
тельного училища 

-Идея возникла неслучайно, ведь после освобождения Симферополя, под руководством генерал-полковника Толбухина, 19-й тан-
ковый корпус под командованием генерала Васильева двинулся на Севастополь. И вот этот перекресток дороги Козлова – Севастополь-
ская – это начало движения колонн для освобождения города Севастополя, – отметил председатель НКО «Общественная организация 
ветеранов Симферопольского высшего военно-политического строительного училища» и Совета ветеранов АСиА КФУ Леонид Смирнов.

Также на выставке представлены тематические курсовые проекты «Проектирование открытого пространства» студентов 2-го  кур-
са направления подготовки «Градостроительство».

Реализация проекта благоустройства запланирована по завершении ремонтных работ на улице Севастопольская.

Нина Келле, Фото: Илья Гогунский, Пресс-служба КФУ

Стройматериалы из …отходов
Сверхпрочные стеновые блоки и тротуарная плитка из металлургического шлака, цемент из карьерного шлама. 

Технология их производства уже создана учеными КФУ. 

При минимальных затратах выпуск 
этих стройматериалов позволит исполь-
зовать во благо миллионы тонн опасных 
отходов, создающих угрозу экологии. 
Ведь по оценкам экспертов, сейчас в Рос-
сии твердого шлака, побочного продукта 
металлургической промышленности, на-
коплено больше 500 миллионов тонн. Это 
отходы  доменного и сталеплавильного 
производства, шлак ферросплавный и шлак 
цветных металлов. Например, один только 
Керченский металлургический комбинат 
накопил его 60 миллионов тонн. Все это 
требует переработки, поскольку занимает 
и засоряет огромные земельные участки. 
Специалисты вуза исследовали 12 проб 
шлака с пяти предприятий Центрального 
и Северо-Западного федеральных округов 
РФ. В результате определили оптимальное 
сырье, разработали параметры его перера-
ботки и представили технологию произ-
водства строительных материалов.

- Мы получили тротуарную плит-
ку, в которой нет ни грамма специально 
произведенного сырья, то есть ни цемен-
та, ни каких-либо других вяжущих мате-
риалов, – рассказал проректор по научной 
деятельности КФУ, профессор Николай 
Любомирский. – Она на 100 процентов 
состоит из отходов – шлака и углекислого 
газа. Прочность плитки достигает тысячи 
килограммов на квадратный сантиметр. 
Для цементобетона это практически запре-
дельное значение.

Из отходов Крымского содового за-
вода специалисты вуза сделали кирпичи, 
по своим свойствам схожие с клинкерны-
ми, наиболее прочными из всех извест-
ных. Таких уникальных свойств удалось 
достичь благодаря искусственной карбо-
низации. Поскольку шлак образуется при 
очень высокой температуре, в его соста-
ве синтезируются минералы, способные 
вступать в химическую реакцию с угле-

кислым газом, образуя прочные и водонера-
створимые соединения. Кирпичи и плитка, 
изготовленные по новой технологии, обла-
дают повышенной долговечностью, а их га-
рантированная морозостойкость составляет 
200 циклов замораживания и оттаивания.

Они устойчивы к кислотам и темпе-
ратурным перепадам. При этом их себесто-
имость многократно ниже, чем материалов 
на основе цемента, за счет низкой стоимо-
сти шлака как производственного отхода. 
Специалисты вуза начали процедуру патен-
тования карбонизационной камеры, в кото-
рой производство готовых стройматериалов 
из отходов занимает всего четыре часа. Те-
перь в планах вуза подготовить не лабора-
торную, а промышленную установку для 
выпуска новых стройматериалов.

Пресс-служба КФУ
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Земной рай среди городских «джунглей» 
Университетскому ботаническому саду имени Н.В.Багрова в этом году исполняется 20 лет. О том, как создавался и до 
сих пор создается это произведение садово-паркового  искусства,  беседуем с директором сада Анной Репецкой.

 И который, как гласит  истори-
ческая справка,  был основан в 1795 году 
уроженцем Германии, академиком П. С. 
Палласом. А Ботаническому саду КФУ, 
всего 20 лет?  Внесите ясность, пожа-
луйста. 

 - Создание Ботанического сада, 
который сегодня по праву носит имя Ни-
колая Васильевича Багрова, история не 
одномоментного решения. Многие помнят 
события, которые происходили у нас лет 
15 назад, какие были претензии на земли 
в некоторых уголках Крыма у ныне запре-
щенной  организации Меджлис крымско-
татарского народа. И одна из таких претен-
зий была в отношении  парка «Салгирка», 
который к тому времени, остался, прак-
тически, без присмотра. За ним ухажива-
ли всего  …два дворника. Естественно, 
парковая растительность  деградировала. 
И Меджлис решил, что, кроме парка «Сал-
гирка», нет лучшего места в Симферополе 
для устройства Соборной мечети, которая, 
в настоящий момент предстала в прекрас-
ном облике на улице Ялтинской. Но, тог-
да у лидеров Меджлиса возникло жела-
ние  построить  это культовое сооружение 
именно на территории парка, который, 
к слову,  с историей  крымско-татарского 
народа ничего не связывает. Более того,  
рядом с мечетью предполагалось  постро-
ить еще и паркинг на 5 тысяч машиномест. 
Но,  реализация такого проекта ставила 
под угрозу само существование одного 
из крупнейших в Симферополе, к тому 
же имевшего на тот момент статус объек-
та природно-заповедного фонда Украины 
парка-памятника  садово-паркового ис-
кусства. Даже неспециалисты понимали, 
что огромное здание мечети, стоянка на 
5 тысяч машин, которую предполагалось  
обустроить на территории нынешней боль-
шой поляны Ботсада- это приговор  парку 
«Салгирка» без шансов на восстановление 
даже в перспективе. И, опять-таки, те, кто 
жил в то время в Крыму, помнят, как тя-
жело было тогда противостоять тому, что 
решили деятели Меджлиса. Практически, 
нигде на территории Крыма таких преце-
дентов не было. И, наверное, только такая 
масштабная фигура, как Николай Василье-
вич Багров, мог найти приемлемое реше-
ние для того, чтобы  остановить такое, на 
наш взгляд, незаконное уничтожение  пар-
ка, находящегося рядом с университетом. 
Первым шагом стало решение 2003 года 

Верховной Рады Республики Крым, в ко-
тором говорилось о намерении создать  
Ботанический сад на территории парка 
«Салгирка». В 2004-м году уже на уров-
не университета перешли к конкретным 
действиям. И когда моему научному ру-
ководителю Сергею Федоровичу Котову, 
который и сейчас руководит кафедрой  бо-
таники,  поручили найти  кандидатуру на 
должность директора  будущего Ботани-
ческого сада, он привел меня к Николаю 
Васильевичу. Он довольно скептично вос-
принял предложение назначить руководи-
телем Ботсада молодую на том момент 
женщину  – мне ведь было  немногим 
более 30-ти лет, - смеется.- Но, на работу 
принял. И спросил: что сделаем первое?  
Мы предложили  сделать  между домом 
Палласа и дворцом Воронцова… роза-
рий. С этого момента и началась история 
Ботсада, когда на работу  были приняты 
его первые сотрудники и решение о соз-
дании первой экспозиции, которой стал 
именно розарий. Следующий документ, 
касающийся  сада, относится к 2005-му 
году, когда Верховная Рада Крыма при-
няла решение о создании Ботанического 
сада  в парке «Салгирка», и  в нем уже 
была зафиксирована его площадь. Ана-
логичное решение приняли и на уровне 
Симферопольского горсовета. И хотя 
какого-то одного документа о создании 
Ботсада нет, мы отмечаем его 20-летний 
юбилей  именно в 2024-м году. Потому 
что, тогда началась конкретная работа по 
превращению к тому времени заброшен-
ного  муниципального парка в совершен-
но новый объект  научно-образователь-
ной, природоохранной направленности. 
Начало работы и есть начало существо-
вания Ботсада. А мы тогда, действитель-
но, очень тяжело работали, и физически 
тоже, впрочем, как и сейчас- улыбается.

 - Почему начали создавать  Бо-
танический сад именно с розария?

 - В 2004-м году у крымчан было 
мало веры в то, что для них будет что-то 
делаться хорошее, красивое, полезное. 
Рвались на части  городские парки, за-
страивались сады, самые лучшие  земель-
ные участки. Причем, строили там, где 
захочется. По поводу парка «Салгирка» 
тоже шли  разговоры о том, что, кто-то 
забрал его территорию и на ней будут 
строить частные владения. Поэтому, надо 
было достичь какого-то максимально бы-
строго эффекта, чтобы доказать обратное. 
И, конечно, лучше всего наши добрые 
намерения могла продемонстрировать  
всем, причем в самый короткий срок, ца-
рица цветов – роза. К разработке проекта 
розария привлекли  специалистов Никит-
ского ботанического сада, хотя  основная 
идея  первоначально принадлежала  Вла-
диславу  Валентиновичу  Леонову, на тот 
момент сотруднику кафедры ботаники 

ТНУ. Он в 2005-м году пришел работать в 
Ботсад на постоянной основе. Идея была 
доработана, а ассортимент роз предложи-
ли как раз коллеги из Никитского ботсада. 
Надо сказать, что Республиканский коми-
тет по экологии и природным ресурсам ( 
сегодня – Министерство экологии) тогда 
тоже поучаствовал  в процессе создания 
Ботсада –  ими была инициирована работа 
по обследованию и инвентаризации парка 
«Салгирка». Непосредственно ее выполня-
ли сотрудники кафедры ботаники и геогра-
фического факультета, которые проводили 
географические изыскания.  То есть, когда 
Ботанический сад создавался,  уже имелась 
некая основа – карты, перечень деревьев, 
которые мы потом уточнили. 

По поводу розария все нам говори-
ли – вы не сделаете его за год. Но, Николай 
Васильевич всегда обозначал четкие сроки 
выполнения того или иного поручения,  и 
«…растекаться мыслию по древу»: «ког-
да-нибудь  построим, создадим, сдела-
ем…»  было нельзя. Нам поставили задачу 
– открыть розарий Ботсада к  9 Мая 2005 
года, к 60-летию Победы советского наро-
да в Великой Отечественной войне. Мы эту 
задачу выполнили.

 - К слову, сколько видов деревьев, 
кустарников, травянистых растений 
сегодня можно увидеть в ботаническом 
саду КФУ?

- Сейчас – около 3000 таксонов, то 
есть видов, форм, сортов, произрастают на 
его территории. Это и древесные, и травя-
нистые растения, и дикорастущие виды, и 
культивары - сорта, выведенные человеком 
в разных регионах земного шара. Для уни-
верситетского сада это совсем немало.

-А каков статус Ботанического 
сада КФУ, какое место в рейтинге садо-
во-парковых объектов  он занимает? 

 - Рейтингов ботанических садов не 
существует, но, мы входим в Совет ботани-
ческих садов России в составе региональ-
ного Совета, объединяющего южные бот-
сады. Тесно сотрудничаем  с коллегами из 
ботсадов, находящихся в разных регионах 
нашей страны. Международное сотруд-
ничество, конечно, сейчас, практически, 
не  осуществляется. Раньше оно было до-
статочно интенсивным. Ботанический сад 
КФУ – особо охраняемая природная тер-
ритория регионального значения (ООПТ), 
деятельность которой определяется  33-м 
ФЗ «Об особо охраняемых территориях 
РФ». На территории ботсадов  запрещена 
застройка, возможно только проведение  
коммуникаций, которые необходимы. И 
то, с известными ограничениями. Статус 
ООПТ накладывает определенные обяза-
тельства  на эксплуатацию сада. Например, 
мы не можем  снести деревья без разреше-
ния Министерства экологии и природных 
ресурсов. Считаю, что это правильно.

 - Для посетителей ботсадов 

- Анна Иго-
ревна, Вы - в числе 
тех немногих, кто 
стоял у истоков 
создания Бота-
нического сада, 
который жители 
столицы Крыма 
нередко называют 
парк «Салгирка».
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тоже есть определенные правила, нару-
шать которые не следует? 

- Конечно. С ними можно ознако-
миться  у входа в Ботанический сад име-
ни Н.В. Багрова. Мы будем  обновлять 
информационные стенды. На территории 
Ботсада нельзя рвать  растения, вытапты-
вать их. А также осуществлять  сбор се-
мян, даже если  кажется, что они  никому 
не нужны и сейчас упадут. Тем не менее, 
надо помнить, что эти семена принадлежат 
Ботсаду и, возможно, ждут определенного 
времени, чтобы мы их собрали в каком-то 
состоянии большей степени спелости. На 
территории сада запрещается  разжигание 
костров, нарушение жилищ животных, 
въезд транспорта, кроме служебного. Есть 
и другие правила, которые, наверное, не 
нужно регламентировать, поскольку  есть 
общие представления, как себя вести в об-
ществе, на природе- не бросать мусор, не 
ломать растения, убирать за домашними 
животными и т.д.. Это - элементарные пра-
вила, которые должен соблюдать цивили-
зованный человек.

 - За 20 лет существования в 
Ботаническом саду  сформированы  ос-
новные клумбы, смотровые площадки, 
дорожки и т.д..  Тем не менее, сад – это 
живой организм, предполагается его 
дальнейшее развитие, возможно, пере-
планировка? Например,  в нашем люби-
мом Ботсаду нет оранжереи, которые 
есть во многих других, особенно располо-
женных в северных российских  регионах. 
Это потому, что Крым и так было заду-
мано изначально?

- Для нашего южного региона  нет 
особой необходимости  ее создания. Крым-
ские климатические условия позволяют 
нам культивировать  довольно большой 
ассортимент растений. Есть такое понятие, 
как интродукционная емкость, на юге она 
значительно выше, чем на севере. Интро-
дукционная емкость нашего сада еще не 
реализована до конца,  до 10 тысяч так-
сонов можно дойти. Но, мы  исходим из 
принципа рациональности. Если поймем, 
что существующих в саду площадок  не-
достаточно, возможность получить новые 
ресурсы для испытания у нас есть. Пока 
же довольствуемся теми, что есть. Основ-
ные действия по развитию Ботсада  КФУ 
происходят на имеющихся экспозициях, 
это – обмен коллекционным материалом, 
выбраковка и привнесение нового. А на 
дендрарии - пополнение  новыми видами  
древесно-кустарниковых  растений,   вне-
дрение  отдельных растений, которые счи-
таем  нужным. Поэтому, хочу обратиться  
ко всем истинным любителям нашего сада. 
Не менее 5-7 раз в год я получаю предло-
жения от разных организаций – высадить 
аллею на его территории сада  в честь того 
или иного события, всегда очень важного, 
знакового. Но, ботанический сад, как го-
ворил Карл Линней, это место, где много 
растений. Точнее, я бы сказала, много ви-
дов растений. А любая аллея предполага-
ет посадку одного, максимум двух видов 
растений. Необходимости в этом нет. Для 

композиционной структуры объекта до-
статочно имеющихся – кедрово-сакуровой, 
ореховой, катальповой, туевой.

А каков вклад ученых Ботаниче-
ского сада университета в озеленение  
Симферополя и других населенных пун-
ктов полуострова? 

-   Крым отличается от многих реги-
онов России очень высокой степенью раз-
нородности ландшафта, климата, почвен-
ного покрова. Наблюдения наших ученых  
касаются, прежде всего, предгорной зоны 
полуострова. А на Южном берегу уже бо-
лее 200 лет работают наши коллеги  из Ни-
китского ботанического сада. И, в основ-
ном, все, что связано с  южнобережными 
зелеными насаждениями находится в зоне 
их внимания, научных исследований. Что 
касается предгорной зоны и частично степ-
ной - это наше направление деятельности. 
И поскольку главное для любого  научно-
го учреждения – научные разработки, наш 
основной вклад в озеленение городов Кры-
ма- это научно-методические рекоменда-
ции. И, прежде всего, разработанный нами 
ассортимент растений, который мы издан  
в виде книги «Деревья, кустарники, лианы 
для озеленения предгорной зоны Крыма». 
В прошлом году этот ассортимент был 
принят в качестве приложения к правилам 
содержания зеленых насаждений Симфе-
рополя. Хочу поблагодарить нашего мэра 
Михаила Сергеевича Афанасьева за то, что 
при нем это было сделано. Мы также про-
вели инвентаризацию зеленых насаждений 
Гагаринского парка и деревьев на несколь-
ких улицах Симферополя. Надеюсь, что и в 
дальнейшем наше взаимодействие с город-
ской  администрацией  будет набирать обо-
роты. Если им понадобятся наши советы, 
рекомендации, всегда готовы  их предоста-
вить. К слову, по заказу Севприроднадзора 
мы разработали  ассортимент для озелене-
ния Севастополя, который утвержден на 
уровне Правительства города. Для меня до 
сих пор остается непонятным, почему дру-
гие города предгорной зоны Крыма, для 
которых ассортимент разработан  в ходе 
нашей научной работы,  им не пользуются. 
И Бахчисарай, и Старый Крым, и Феодосия  
могли бы  взять его за основу, утвердить на 
уровне нормативного документа и исполь-
зовать  для того, чтобы не было необхо-
димости при реализации муниципальных  
объектов озеленения  что-то придумывать. 
К сожалению,  зачастую в населенных пун-
ктах полуострова работают не крымские 
ландшафтные архитекторы и высажива-
ются растения, которые не имеют ничего 
общего с нашим регионом. Кстати, сейчас 
мы ждем подтверждение из Министерства 
образования и науки РФ нашей заявки на 
госзадание. Мы взаимодействуем  с феде-
ральным объектом – арт-кластером «Тав-
рида», что рядом с Судаком. Там довольно 
сложные условия для озеленения  и у нас 
есть желание поучаствовать в этом важном  
деле. В рамках реализации данной научной 
темы по госзаданию сможем разработать  
ассортимент зеленых насаждений, дадим 
методические рекомендации по высадке и 

уходу за ними.
- А  те, кто занимается озеленением 

крымских населенных пунктов, обраща-
ются за помощью по вопросу подготовки 
кадров?

 - Когда-то  у нас был запрос на по-
вышение квалификации  для рабочих зеле-
ного хозяйства. К сожалению, до его реали-
зации дело не дошло.  А сейчас, как раз по 
запросу арт-кластера «Таврида» мы разра-
ботали 3 программы дополнительного про-
фессионального  образования: «Основы 
ландшафтного  дизайна»; «Декоративное 
растениеводство» и «Защита декоратив-
ных растений»; и программу профессио-
нальной подготовки  рабочих «Садовник». 
Предложение находится на рассмотрении 
у заказчика. Если все сложится удачно, на 
следующий год можно будет предлагать 
эти программы подготовки специалистов 
более широкой аудитории. Впрочем, уже 
сегодня при обоюдной заинтересованно-
сти можно выстраивать  плодотворное со-
трудничество, в первую очередь, во благо 
Симферополя и его жителей. Тем более, 
что кафедра садово-паркового хозяйства 
и ландшафтного проектирования КФУ, где 
готовят  ландшафтных архитекторов, и Бо-
танический сад, по сути, единый организм. 
Сад – база практик и написания квалифи-
кационных работ студентов. Мы выпуска-
ем  специалистов, которые обладают не 
только теоретическими знаниями, но еще 
и серьезными  практическими навыками. 
Например, многие наши магистры, не про-
сто проходят практику в ботсаду, а  трудят-
ся  рабочими зеленого хозяйства, парал-
лельно с основной учебой в университете. 
По ее окончании они получают не только 
диплом, но и запись в трудовой книжке по 
профессии.

- План праздничных мероприятий 
обширный?

 - Он разнообразный и развернут 
во времени. Мы постарались, чтобы было 
интересно не только студентам, преподава-
телям, ученым, но и горожанам, и гостям 
Крыма. Более конкретно о том, когда и что 
будет проходить, лучше  узнавать на стра-
нице Ботсада в Контакте https://vk.com/
botsad_takfu. 

- А о чем мечтает директор Бота-
ничекского сада КФУ, под руководством  
которой он, действительно, стал райским 
местом среди городских джунглей, транс-
портных пробок, повседневной суеты?   

 - (Улыбается) Мои мечты более 
обширны, чем Ботанический сад. Я меч-
таю о том, чтобы везде на Крымском по-
луострове в области озеленения работали  
такие специалисты, какие были в 70-80-е 
годы прошлого века. Ведь это они сделали 
наши города и поселки зелеными. Мечтаю, 
чтобы такими  как они стали и мои студен-
ты-выпускники, и те, кто учился в других 
вузах, словом, люди, которые любят Крым 
и хотят сделать его еще чуточку прекрас-
нее.

 Беседовала Елена Озерян
Пресс-служба КФУ
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Экология для всех
Выпускающая кафедра геоэкологии КФУ отметила 30-летие со дня открытия специальности «Экология 

и природопользование». В рамках празднования юбилейной даты в вузе состоялось торжественное 
мероприятие «Геоэкология 30+: образования, наука, практика. Итоги и перспективы».

-Вся моя жизнь связана с этой ка-
федрой. Я пришла на нее работать в год 
основания специальности. Наш коллектив 
всегда отличался сплоченностью, все мы – 
единомышленники. Нами на протяжении 
многих лет движет идея экологического 
просветительства, образования и науки. 
Мы абсолютно уверены в том, что экология 
– это та отрасль, которая пронизывает все 
сферы  деятельности. Задачи и проблемы, 
которые связаны с качеством окружающей 
среды, мы можем решить только совмест-
ными усилиями. Сегодняшняя юбилейная 
дата будоражит память и душу, придает но-
вых сил и энтузиазма, чтобы работать для 
Крыма и укреплять экологическое ядро 
Крымского федерального университета, – 
подчеркнула заведующая кафедрой геоэко-
логии КФУ Татьяна Бобра.

Так, кафедра формирует профес-
сиональные компетенции студентов с уча-
стием потенциальных работодателей и го-
товит высококвалифицированные научные 
кадры для Крыма и Южного федерального 
округа. За тридцать лет вуз выпустил более 
1600 специалистов с высшим экологиче-
ским образованием, 95 процентов из кото-
рых – трудоустраиваются по своему про-

филю. Профессорско-преподавательский 
состав обеспечивает разработку экологи-
ческих региональных программ и страте-
гий развития, качественную подготовку 
проектной природоохранной документа-
ции, а также экологическую безопасность 
на предприятиях и регионе.

-Преподаватели и ученые кафедры 
являются экспертами в области многих 
экологических вопросов, которые вол-
нуют жителей и руководство нашей ре-
спублики. Крым – это курортный регион 
и Всероссийская здравница. Экологиче-
ское благополучие и здоровая атмосфера 
должны всегда быть в нашем регионе. Мы 
выпускаем профессионально подготов-
ленных специалистов, которые способны 
комплексно смотреть на экологические 
проблемы и решать их. Многие выпуск-
ники работают в государственных струк-
турах республики, которые отвечают за 
состояние окружающей среды, – отметил 
исполняющий обязанности ректора КФУ 
Владимир Курьянов.

В рамках торжественной части 
юбилейного мероприятия руководство 
вуза, почетные гости, представители про-
фильных министерств поздравили сту-
дентов и преподавателей со знаменатель-
ной датой, а также вручили им грамоты и 
памятные подарки. Также состоялось уч-
реждение «Ассоциации выпускников-эко-
логов КФУ», которая будет направлена на 
укрепление связи между выпускниками, 
студентами и преподавателями кафедры. 
Участники ассоциации будут организо-
вывать мастер-классы и учебные занятия, 
а также обеспечивать практическую под-
готовку будущих специалистов и их даль-
нейшее трудоустройство.

-Я окончила магистратуру и аспи-
рантуру на кафедре геоэкологии. Это очень 
важное направление стало для меня делом 
моей жизни. Сейчас в нашей стране эко-
логия поддерживается государственной 
политикой и самими предприятиями, кото-
рые с каждым годом становятся более экоо-
сознанными. Для этого они разрабатывают 
необходимую проектную документацию, в 
чем  мы им и помогаем. Сразу после вы-
пуска я работала экологом, а затем создала 
свою организацию «Согласно Закона». Мы 
занимаемся экологическим консалтингом, 
берем в штат высококвалифицированных 
специалистов – выпускников нашей кафе-
дры, – поделилась выпускница кафедры 
геоэкологии, генеральный директор ООО 
«Согласно Закона» Мария Каменова.

К знаковой дате студенты и пре-
подаватели кафедры подготовили тема-
тическую постерную и фотовыставку, на 
которой отражены итоги образовательной, 
практической, научной и просветитель-
ской деятельности геоэкологов.

.
Елизавета Черкашина
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ

Как сделать экономику сильной?
На базе Института экономики и управления КФУ прошла IX Международная научно-практическая конференция «Ин-

новационная парадигма экономических механизмов хозяйствования».

В ее работе приняли участие представители российских вузов, научных, образовательных, государственных и муниципальных 
учреждений, бизнеса и реального сектора экономики, а также представители иностранных учреждений. Проведение конференции в оч-
ном и онлайн-форматах позволило охватить значительное количество слушателей и выступающих. Всего в конференции приняло уча-
стие около 300 ученых и обучающихся из 43 высших учебных заведений, научных учреждений и организаций. Конференция проходила 
при участии таких стран – Россия, Таджикистан, Китай, Абхазия, Конго, Мали, Франция, при поддержке Министерства экономического 
развития Республики Крым и Крымской академии наук.

По ее материалам будет напечатан сборник научных трудов, которому присвоены соответствующие библиотечные индексы 
УДК, ББK и международный стандартный книжный номер ISBN (с предоставлением информации в систему РИНЦ).Лучшие научные 
студенческие работы поощрены дипломами конференции.

-Проведение ежегодной международной конференции способствует расширению эффективного использования финансово-эко-
номических  механизмов хозяйствования в экономике Российской Федерации, а также содействует дальнейшему развитию Республики 
Крым как самостоятельного субъекта в качестве региона с сильной экономикой, – отметил председатель Программного комитета, ди-
ректор Института экономики и управления КФУ Виктор Реутов.

По материалам кафедры экономики предприятия ИЭиУ КФУ

.

По материалам «ФабЛаб»



9

9 мая свой 101-й день рождения отметил выпускник и преподаватель нашего университета 
Степан Михайлович Крайнюк.

«Многая лета»!

Он родился 9 мая 1923 года. В мае 
1941 года ему исполнилось 18 лет. В пла-
нах выпускника было поступление в Воен-
но-морскую медицинскую академию горо-
да Ленинграда, однако этому не суждено 
было случиться из-за перелома ключицы. 
А затем грянула война. Юноша не был 
пригоден к службе. Но и с больной рукой 
вместе со школьными товарищами готовил 
город к обороне: участвовал в прокладыва-
нии противотанковых рвов.

13 апреля 1944 Красная Армия ос-
вободила Симферополь. 14 апреля прояви-
лись расклеенные объявления с приказом 
явиться на призывной пункт. В военкомат 
он шёл с комсомольским билетом, который 
сохранил во время оккупации. Военная 
биография началась с зачисления в роту ав-
томатчиков 561-го стрелкового полка 91-й 
Мелитопольской Краснознаменной стрел-

ковой дивизии 51-й армии. Затем его пе-
ревели в полковую батарею 76-мм пушек 
и назначили заряжающим. Так, в 22 года 
Степан Михайлович стал артиллеристом. 
Батарея, в которую он был зачислен, вела 
обстрел Сапун-горы. Штурм шёл два дня. 
Артиллеристы приняли бой на последней 
точке немецкой обороны, на мысе Херсо-
нес. 10 мая 1944 года в бою юношу кон-
тузило.

Затем было наступление в При-
балтике. Там он был контужен во второй 
раз. Жив остался благодаря каске: пуле-
вой удар случился по касательной. Тем 
не менее, десять дней солдат оставался 
глухим и немым. Но в медсанбат не об-
ращался. Война приближалась к концу, 
а бои всё равно шли постоянно. Степан 
Михайлович участвовал в сражениях под 
Тукумсом, Либавой, Ригой. Утром 9 мая 
1945 года, отстояв ночь на посту, он креп-
ко уснул.

- И вдруг,- вспоминает именинник, 
- стрельба, шум, гам. С ликованием и ра-
достью объявили: «Победа!».

В декабре 1946 года медицин-
ской комиссией Степан Михайлович был 
признан годным к нестроевой службе и 
демобилизован. Так началась его мир-
ная жизнь. В 1947-1951 годах обучался 
в Крымском сельскохозяйственном ин-
ституте (сейчас – Агротехнологическая 
академия КФУ). Степан Михайлович был 
в первом послевоенном выпуске. Полу-
чил диплом с отличием по специальности 
«учёный агроном».

 Агрономия стала делом жизни. 
Сначала он трудился в Бахчисарайском 
районе, а затем почти 30 лет отдал ин-
ститутскому учебно-опытному хозяйству 
«Коммунар». Заочно окончил аспиранту-
ру, стал кандидатом сельскохозяйствен-

ных наук, преподавал в родном вузе. 
Благодаря знаниям и умениям Степана 
Михайловича, хозяйства Крыма начали 
широко применять приём поверхностной 
обработки почвы, что существенно по-
влияло на урожайность зерновых. Общий 
стаж агрономической и преподавательской 
работы составил 52 года. Любовь к науке и 
родной земле Степан Михайлович привил 
детям и внукам.

За бои в январе 1945 года Степан 
Михайлович награждён медалью «За от-
вагу», а после Победы – медалью «За по-
беду над Германией 1941-1945 гг.». Имеет 
благодарности верховного главнокоманду-
ющего Советской армии генералиссимуса 
И. В. Сталина: за освобождение г. Севасто-
поля; за взятие города Митава; за прорыв 
обороны противника юго-западнее города 
Шауляй.

В мирное время он также полу-
чил награды: Орден Трудового Красно-
го Знамени; два ордена «Знак Почёта»;  
Орден Отечественной войны 2-й степени; 
Орден «За мужність» 3-й степени; юбилей-
ные медали- «75 лет освобождения Сева-
стополя», «75 лет освобождения Крыма 
от немецко-фашистских захватчиков», «75 
лет Победы в Великой Отечественной во-
йне 1941-1945 гг.»,серебряная и бронзовая 
медали ВДНХ СССР; грамоты Министра 
сельского хозяйства СССР, Гостелерадио 
Украины, «Лучший главный агроном ХХ 
века Симферопольского района».

Степан Михайлович удостоен зва-
ния заслуженного агронома Украинской 
ССР (1980 г.), является дважды лауреатом 
премии им. Хачирашвили и Почётным 
гражданином Симферопольского района 
Республики Крым.

Пресс-служба КФУ

В Штаб-квартире Русского географического общества в Москве состоялось вручение ведомственных наград 
Министерства науки и высшего образования Российской Федерации.

Поздравляем!

Приказом Министерства науки и высшего образова-
ния Российской Федерации за добросовестный труд и успе-
хи в работе звание «Почетный работник сферы образования 
Российской Федерации» присвоено председателю отделения 
Русского географического общества в Республике Крым, за-
местителю директора по науке НСПК «Пещера «Таврида» 
КФУ  Геннадию Самохину.

Ведомственные награды Министерства науки и выс-
шего образования Российской Федерации сотрудникам РГО 
в торжественной обстановке вручил Вице-президент и Ис-
полнительный директор Русского географического общества 
Артем Манукян. Церемония прошла в зале Ученого совета 
московской Штаб-квартиры Общества.

Пресс-служба КФУ
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Здоровым быть модно!
В рамках проведения Всероссийской акции «Будь здоров!», приуроченной к Всемирному дню здоровья, 

рабочий день в Таврическом колледже начался с утренней зарядки, которую вместе с ребятами провела 
министр спорта Республики Крым Ольга Торубарова.

Прекрасная погода, весеннее солнечное утро – всё способствовало тому, что бы зарядка прошла бодро и успешно. После 
её проведения Ольга Александровна поговорила с ребятами о необходимости вести здоровый образ жизни, подарила преподавате-
лям физической культуры «умную» скакалку, считающую нагрузку, наградила небольшим подарком Даниила Кузьменко, активного 
участника организации «Движение первых» Таврического колледжа, который стал инициатором проведения мероприятия.

 В Медицинском институте КФУ прошла Х научно-практическая конференция «Актуальные вопросы физической и 
реабилитационной медицины в Республике Крым». Мероприятие объединило неврологов, травматологов-ортопедов, 

физиотерапевтов, а также специалистов, чья деятельность связана с восстановлением соматического, психологического и 
социального здоровья.

Новая школа медицинской реабилитации

-Достижения, которые у нас про-
изошли за год, мы должны обязательно 
обнародовать, чтобы пациенты и врачи 
узнавали о новых этапах научных исследо-
ваний, которые мы проводим у нас в Ме-
дицинском институте. Именно так форми-
руется новая сильная школа медицинской 
реабилитации в Крымском федеральном 
университете, – отметил директор Меди-
цинского института КФУ Евгений Крути-
ков.

В первый день конференции про-
фильные специалисты обсудили совре-
менные методы реабилитации пациентов 
и тенденции развития реабилитационной 
медицины, среди которых – внедрение пе-
редовых высокотехнологичных методов в 
восстановительное лечение пациентов.

На базе Научно-клинического 
центра «Технологии здоровья и реабили-
тации» и Республиканской клинической 
больницы им. Н.А. Семашко во второй 
день конференции для участников про-
шла серия мастер-классов. Участники из-
учили применение современных методов 
реабилитации с использованием прибо-
ров с биологической обратной связью для 
пациентов с нарушением центральной и 
периферической нервной системы; осо-
бенности использования международной 
шкалы функционирования для оценки 
реабилитационного потенциала пациен-
та; применение инновационного метода 
оптической топографии, а также  исполь-
зование ассистирующих роботов в нейро-
реабилитации пациентов с заболеваниями 
ЦНС.

-Крымский федеральный универси-
тет оказывает нам большую методическую 
поддержку в части профессиональной пе-
реподготовки врачей по физической и ре-
абилитационной медицине, аккредитации 
данных специалистов, подготовки кадров с 
высшим медицинским образованием. Это 
в большей степени необходимо специали-
стам по адаптивной физической культуре, 
– рассказала главный внештатный специ-
алист по медицинской реабилитации Ми-
нистерства здравоохранения Республики 
Крым Анна Дворниченко.

Открытое взаимодействие ученых 
КФУ, ведущих профильных врачей региона 
и представителей Министерства здравоох-
ранения РК способствует развитию компе-
тенций и навыков практического приме-
нения современных технологий и методов 
реабилитации в клинической практике, 
профилактике и коррекционной педагоги-
ке.

Нина Келле
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ
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Лучше увидеть все своими глазами

Студенты КФУ – будущие журна-
листы и политологи встретились с автором 
ряда зарубежных независимых блогов и 
медиапорталов, публицистом Стефано Ди 
Лоренцо, работающим с общественно-по-
литической, антропологической, гумани-
тарной и социальной повесткой с позиций 
объективной, фактологически выверенной 
журналистики. Стефано Ди Лоренцо посе-
щал Крым после событий Крымской вес-
ны и выпустил в Европе серию авторских 
статей, последовательно развенчивающих 

миф об «оккупации полуострова».
В начале мероприятия начальник 

управления международной деятельно-
сти   КФУ  Геворг Габриелян представил 
презентацию об университете,  отметив  
разностороннюю и постоянную между-
народную работу вуза. А гость поведал о 
своей карьере в журналистике, и расска-
зал о том, чем занимается сейчас.

-Я уже год живу в Москве. Мой 
главный редактор был в Крыму пять лет 
назад, и теперь он дал поручение узнать, 
как сегодня здесь живут люди. Этот год 
очень важен для полуострова – 10 лет он 
в составе России. Это и есть цель моего 
визита – увидеть всё своими глазами и по-
казать другим. Вы - источник знаний, а я 
смотрю и рисую картинку. Позже плани-
руется серия статей о Крыме. И сегодняш-
няя встреча может стать частью этого ма-
териала, – добавил  Стефано Ди Лоренцо.

-Нам приятно, что зарубежные 
журналисты, несмотря на то отношение, 
которое есть сегодня к России в Европе, 

проявляют интерес к тому, что на самом 
деле происходит у нас на полуострове и в 
нашей стране в целом. Пытаются понять 
причины и результаты воссоединения 
Крыма с Россией, стараются увидеть сво-
ими глазами, что происходит в Крыму. Мы 
рады, что к нам приехал гость из Италии, 
мы ему расскажем, что нас никто не ок-
купировал, не аннексировал, а мы просто 
вернулись домой, в ту страну, частью ко-
торой Крым на протяжении столетий был 
и останется несмотря ни на что, – отметил 
директор Института медиакоммуникаций, 
медиатехнологий и дизайна Александр 
Мащенко.

В завершение встречи, поблагода-
рив гостя за интересную беседу, студенты 
задали Стефано  множество вопросов, на 
которые получили исчерпывающие отве-
ты.

Лилия Брык
Фото: Анатолий Ершов

Пресс-служба КФУ

Иностранные студенты открывают мир Пушкина
На кафедре русского языка как иностранного Института филологии КФУ стартовал Пушкинский проект, посвящённый 

225-летней годовщине со дня рождения великого русского поэта Александра Сергеевича Пушкина и подготовленный 
специально для иностранных студентов с английским языком обучения Медицинского института 

Крымского федерального университета.

Первой частью проекта стала иллюстрированная вы-
ставка избранных поэтических произведений А.С. Пушкина. 
Для нее отобраны хрестоматийные шедевры пушкинской лири-
ки в классических переводах на английский язык. В дополнение 
к практике чтения коротких и несложных стихотворений Пуш-
кина, изучаемых на русском языке в аудитории, англоговорящие 
студенты получают возможность познакомиться с творчеством 
поэта более подробно, почувствовать ритм и характер пушкин-
ского стиха, основные мотивы и темы пушкинской лирики.

В факсимильном лондонском издании 1899 г. в перево-
де У.У. Гибсона и иллюстрациях В.В. Васнецова представлена 
«Песнь о вещем Олеге». Экспозиция дополнена кратким исто-
рическим комментарием, а также QR-ссылкой на виртуальную 
галерею работ Виктора Васнецова, позволяющую студентам по-
любоваться «сказочным стилем» русского модерна.

Иностранные студенты также могут в полном объёме 
ознакомиться с переводными текстами других произведений, 
включённых в кафедральный Пушкинский проект. Это «Сказ-
ка о рыбаке и рыбке», визуально представленная классической 
советской мультипликацией и «Сказка о царе Салтане…», спек-
такль в формате видеокниги.

Тексты иллюстрированы произведениями русской лако-
вой миниатюры на сюжеты представленных сказок, что откры-
вает студентам ещё и традиции народного творчества.  

Комплекс мероприятий реализуется в течение двух меся-
цев, пока продолжается учебный процесс, и будет возобновлён в 
осеннем семестре этого юбилейного пушкинского года.

По материалам 
Института филологии КФУ
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В КФУ отметили традиционный международный праздник – День Африки. В рамках мероприятия состоялся футбольный 
матч между сборными командами студентов из Индии и стран Африки.

Африка - далекая и близкая

На площадке Крымского индустриально-педагогического университета в рамках Международного фестиваля
 «Великое русское слово» и Международного фестиваля русской культуры в Крыму состоялся II Республиканский кон-

курс чтецов для школьников и студентов Крыма «Пушкин о России. Россия о Пушкине».

Наряду с участниками младших и старших классов школ, колледжей и вузов 
Крыма участие в конкурсе приняли иностранные студенты Медицинского института 
Крымского федерального университета, обучающиеся на кафедре русского языка как 
иностранного Института филологии. Специально для них оргкомитетом фестиваля была 
предусмотрена категория «Юниоры / Иностранные студенты».

-Самое главное то, что в тревожно меняющемся мире есть такой полюс притя-
жения, как русская культура, русская литература, великое русское слово и Александр 
Сергеевич Пушкин. Участие иностранных студентов КФУ в мероприятии такого уровня 
говорит об огромном потенциале лингвокультурного взаимодействия ведущей кафедры 
русского языка как иностранного и обучающихся на её базе студентов, – отметила стар-
ший преподаватель кафедры русского языка как иностранного Ольга Чуреева.

Из десяти участников, показавших свои таланты, призовые места Фестиваля за-
воевали все 10.

Лауреатом конкурса (1 место) признан студент 6 курса Мухаммад Курди (Сирия). 
Состоялось признание в обмен на  «Признание» («Я вас люблю, – хоть я бешусь…») – 
именно эти пушкинские стихи были выбраны Мухаммадом для участия в Фестивале.

Второе 1-е место получил коллектив «В гостях у сказки» (Чандракумар Бхавана, 
Харшита, Сингх Анамика, Муруга Дасс Диптхи, Ваибхав) и одноимённая инсценировка 
фрагментов пушкинского «У Лукоморья» и «Сказки о царе Салтане…».

Два вторых места разделили между собой индийские студенты 1 курса Гупта Га-
урав (стихотворение «Мы любим тех, кто нас не любит») и Гхатге Суяш («На холмах 
Грузии лежит ночная мгла…»).

Обладатель 3-го места Викрант, студент 2 курса из Индии, предстал перед слуша-
телями не только как юный поэт, пишущий стихи на родном языке, но и как переводчик 
Пушкина. Викрант до прочтения конкурсного произведения познакомил аудиторию со 
своими переводами выбранного стихотворения на язык харьянави (диалект хинди штата 
Харьяна), собственно на литературный хинди и в переводе на английский. И уже после 
того, как аудитория томилась в догадках, конкурсант кокетливо адресовал жюри русский 
оригинал – лаконичное пушкинское «ТЫ и ВЫ».

Вторым обладателем 3-го места стал индийский студент 2 курса Дхиман Рагхав 
(стихотворение «Я Вас любил»).

По материалам Института филологии КФУ

Пушкин не только «наше все»?

-Управление международной деятельности КФУ всегда поддер-
живает иностранных студентов, и именно они когда-то приняли решение  
начать проводить такие матчи и отмечать традиционные национальные 
праздники наших студентов, – рассказала заместитель декана международ-
ного медицинского факультета по воспитательной работе Медицинского 
института КФУ Елена Шахова.

После турнира в фойе Дома культуры Медицинского института 
КФУ прошла дегустация блюд национальной кухни африканских стран. 
А в завершении празднования – награждение участников и организаторов 
мероприятия.

Справка: Международный день Африки отмечается ежегодно 
25 мая. Крымский федеральный университет ведёт активную работу по 
международной деятельности и взаимодействию с иностранными обуча-
ющимися. Сегодня в вузе обучается порядка 60-ти студентов из 12 стран 
Африки: Алжира, Ганы, Бенина, Ботсваны, Египта, Замбии, Зимбабве, Ка-
меруна, Кении, Нигерии, Республики Конго и Эфиопии.

Каролина Лазарева
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ


